
企业家代表委员爱开发布会
他们如何平衡企业、行业与公众利益成关注焦点
本报特派记者 任鹏 陈熹 3月3日发自北京
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中新社北京3月3日电
3日上午，全国政协委员、

篮球巨星姚明在住地酒店
举行个人新闻发布会。他
表示，自己的提案与校园
体育和职业体育的融合有
关。他还建议，中国体育应

“两条腿走路”。
3日上午，一身运动装

的姚明出现在住地酒店。
与此前对提案三缄其口不
同，姚明在记者会上透露
了提案的若干内容。

姚明认为，校园体育
与专业体育交流不够，甚
至可以说相对隔绝。他以
中国篮球为例称，在现有
体制下二者很难发生融
合 。中 国 男 篮 职 业 联 赛
(CBA)一共有17支队伍，输
送人才的主要来源是各地
体校。中国有1 0 0 0多家高
校，但却少有人能去打职
业联赛。他说，“这种情况
与中国的体育文化有关。
在美国，篮球只是人们的
生活方式，而在中国，大家
更看重输赢。”

姚明还提出，中国体
育事业应该两条腿走路。
在体操、跳水、举重等市场
化程度不高的项目上，举
国体制还是有必要的。但
对篮球、足球、网球等职业
化水平很高的项目，国家
应该放开，让这些项目在
市场中发展。

每年两会开幕之际，人民大会
堂北门红毯边的“部长通道”都是
记者必争之地。但今年两会，这条
通道缺乏了众多部长的身影，让一
众欲大显身手的记者失望而归。

3月3日下午，不少记者簇拥
在大会堂北门的新闻采访区，等
待部长们“大驾光临”。因往年大
部分部长会从大会堂北门进入，
穿过衣帽厅通往主会场的这段通
道便被称为“部长通道”。但这次
记者们等了半天，却没有“堵”到
一位部长。

首先引起骚动的是政协委员、

中国电力国际有限公司董事长李小
琳。记者们围上来时，她优雅地打招
呼问好。被问到父亲李鹏身体如何
时，她微笑答道：“他身体很好。”

再次引起媒体围堵的是交通
运输部副部长、中国民用航空局
局长李家祥。被问及铁道部是否
与交通部合并时，李家祥说，“相
关内容一两天内就会有结果。”

但两个小高潮过去后，再没
有重量级人物到来。直到开幕式
开始，记者们才失望散去。难道各
部委要员都从隐秘通道进入了会
场？

历数往年两会的“部长通道”，
统计局局长马建堂被追问过CPI数
据问题、监察部部长马馼被追问过
三公消费问题……众多部级高官
都在这里传达过重要的讯息。

“前两年都能从这里堵到部
长，今年部长们都从眼皮底下消失
了。”一位上海记者感慨。一位中央
媒体的记者也无限惋惜，“一年中
只有这几天能与这么多部长直接
对话，虽然部长们只经过短短几分
钟，留下只言片语，但弥足珍贵。”

大会结束时，记者再次来到
“部长通道”，但仍没堵到部长们。

越来越多企业家代表委

员选择在两会前，以见面会、

发布会的方式，公布议案提

案。掌握更多社会资源和应

承担更多社会责任的他们，

也多少承受了公众期待下的

质疑：他们是否有自己的利

益诉求？他们如何能为公众

代言？

往年部长云集互动频频，今年各位大员却“集体消失”

让记者失望的“部长通道”
本报特派记者 刘红杰 3月3日发自北京

姚明开发布会

高校鲜有学生

打职业联赛

2日，宗庆后的新闻发布会上，娃哈哈产品摆上桌面。 本报记者 陈熹 摄

“我提的建议是，城镇居民均
应享有一套经济适用房权利，免征
工薪阶层个人所得税。”3月2日，
北京新闻大厦4楼，全国人大代表、
娃哈哈集团董事长宗庆后在个人
召开的媒体见面会上公布了他的
议案和建议，“我对中产阶级的定
义是：有住房、年薪20万，低于这个
就是工薪阶层。”

娃哈哈集团企业品牌总监任
威风说，宗庆后此前是第十届、十一
届全国人大代表，每次两会前都会

安排见面会，介绍议案，阐述观点。
算上这次，宗庆后已是第11

年专门开见面会了，两会之前开见
面会成了他的习惯。

两会开始前的几天，企业家代
表、委员们的媒体见面会频频举
行，让人应接不暇。全国政协常委、
通威集团董事局主席刘汉元的媒
体见面会就和宗庆后“撞车”了。

紧接着的3月3日，政协委员、
中国吉利控股集团董事长李书福
也开了新闻发布会。

同样有举行见面会意识的还
有人大代表、浪潮集团董事长孙丕
恕。3日，孙丕恕在中国职工之家
举行见面会，介绍打造智慧城市、
建立信息安全审查制度的议案。

“孙董事长是代表中较早召开见面
会的，这是第九次。”浪潮集团品牌
推广部副总经理李冬云说。

最近几年，尤其是今年，越来
越多的代表委员通过媒体见面会
公布议案、提案，但绝大多数见面
会都集中在企业家身上。

作为三届连任人大代表，TCL
集团股份有限公司董事长李东生
不仅在微博上公布了议案涉及的
内容和领域，还发起“两会建言”活
动，征集网友们的民生建议。为吸
引更多网友参加，他每天向三位网
友赠家用空气净化器。

企业家代表委员们的行为，常
会引来一些不同的声音。

3日，一位代表向媒体介绍他
的议案：申请政策发展某一行业的
新科技。他是这一行业中一家企业

的负责人。如果议案通过，他的企
业和行业将是直接受益方。

类似议案还有不少，这引来公
众的猜测与质疑。“大家质疑极少
部分代表委员的议案、提案过多站
在自己企业和行业的角度，是为自
己行业和阶层的利益代言。”社会
学家、北京大学社会学系教授夏学
銮告诉本报记者。

“作为企业负责人，又有人大
代表身份，这样的发布会自然会让
人想多了。”1日，一家企业负责人

的发言人向记者表示，“类似见面
会，肯定会涉及企业形象和产品方
面的推广，希望获得业界的重视。”

记者发现，在媒体云集的场合
下，发言的代表、委员身旁，自然少
不了企业的产品。而见面会上，介
绍完议案、提案后，关于企业自身
发展的问题，自然也会被媒体所关
注。

这位发言人直言不讳：竞争对
手身为人大代表的负责人举行见
面会，自家也免不了举行。

企业家代表、委员究竟在为谁
代言？

面对本报记者的这一问题，媒
体见面会上的宗庆后直面回答：

“既然是全国人大代表，就应从全
国人民的利益出发提建议。从自己
行业、企业出发，借这个身份谋利
也并非不可，但总的来说要搞清自
己的身份，不光为企业谋利。”

夏学銮倒是希望对这些企业
家代表委员宽容些。“要看他们的

议案、提案的诉求和动机。如果代
表公众利益的同时附带企业的需
求，也未尝不可。只要是为了更好
履职就可以，所以首先应该看到他
们的代表委员身份，再看他们的社
会身份。”夏学銮说。

“代表委员虽然绕不开自己的
阶层和群体，但应有更广阔的视
野，兼顾其他利益群体。”北京大学
社会责任研究所所长、企业社会责
任可持续发展研究专家崔志如说，

“在代表自身行业和代表更多群
体、阶层民众之间达成一种平衡，
才是一个合格的代表或委员。”

目前，官员、学者和其他普通代
表委员鲜有开发布会的。“其实，这种
沟通的重要性在于，能够吸引更多民
众参与民主政治、参政议政。”崔志如
说，“如果以后哪个普通的代表、委员
甚至是农民工代表，也能召开见面
会，那不仅是他们参政能力的提高，
也显示着民主政治的进步。”

格相关新闻

宗庆后11年

开11次发布会

企业产品

沾发布会的光

官员学者等

鲜开发布会

一名委员冲破记者围堵，走进电
梯。 本报记者 王媛 摄

本报讯 据中国之声
《新闻晚高峰》报道，今年是
吉利汽车董事长李书福作
为全国政协委员的第十年，
3日他按惯例召开新闻发布
会公布自己的提案，他带的
三份提案涉及了当前广泛
议论的空气质量问题、在大
中城市备受关注的出租车
问题以及讨论多年的个人
所得税起征点问题。

李书福的提案认为，现
有的法律对中国大气质量
的保护没有产生应有的作
用，应进一步立法；个人所
得税起征点和征收方式还
有待商榷。

李书福说，现在的计税
工资是3500元，翻番的话要
7000元，所以现在最低的计
税工资还是要提高。计税工
资要提高到7000元，计税方
式，不一定现在按照每个人
来交税，最合理科学的应该
按照家庭收入的总和，扣掉
家庭的费用，剩下的钱去交
税。

李书福开发布会

个税起征点

应为7000元
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